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Поздравляю вас с 
Новым годом и Рожде-
ством Христовым! 

Эти праздники про-
буждают в наших серд-
цах мечту о чуде. И сколь-

ко бы нам ни было лет, мы вновь и вновь замираем 
перед сверкающей огнями елкой. Сейчас каждый 
может стать волшебником, для этого нужно сделать 
совсем немного — обнять детей, признаться в любви 
близким людям, протянуть руку тому, кто нуждается 
в помощи. И тогда в мире вокруг нас, несмотря на 
мороз, прибавится тепла.

В новогоднюю ночь принято подводить итоги.  
В 2023 году мы ввели в строй комфортабельный  
аэровокзал и запустили в работу на линии Ванино — 
Холмск новый паром «Александр Деев», отремонти-
ровали тысячи дворов и подъездов, расселили сотни 
квартир аварийных домов, открыли центр едино-
борств, начали возводить кампус «СахалинTech»,  
в котором будут учиться наши дети и внуки.

Дорогие земляки! Пусть в наступающем году 
вам неизменно сопутствует удача, сбываются самые 
смелые мечты и заветные желания, оправдываются 
добрые надежды! Желаю, чтобы ваши дома напол-
нились уютом и благополучием! Крепкого здоровья, 
любви и успехов!

С Новым, 2024 годом!
Валерий ЛИМАРЕНКО, 

губернатор Сахалинской области

Сердечно поздравляю вас с на-
ступающим 2024 годом!

В эти праздничные дни мы вру-
чаем друг другу подарки, загады-
ваем желания и верим, что они 
обязательно сбудутся. И конечно, 
оглядываемся назад, вспоминая 

уходящий 2023-й, ставший для Южно-Сахалинска годом раз-
вития и открытий.

Но не все эту ночь проведут за праздничным столом. Да-
вайте вспомним о наших земляках, доблестных воинах, ко-
торые защищают суверенитет страны. Пожелаем им муже-
ства, сил и удачи для выполнения своего долга! Поддержка 
участников СВО и их семей остается одним из приоритетов 
в работе администрации города.

Южно-Сахалинск продолжил свое развитие по ключевым 
направлениям: строительству жилья и переселению из ава-
рийных домов, возведению школ и детских садов, созданию 
комфортной городской среды. Безусловно, уходящий год стал 
знаковым для системы пассажирских перевозок. Впервые в 
истории развития сферы общественного транспорта город по-
лучил сразу 168 современных автобусов, появились 70 новых 
остановок, 3 ТПУ и 3 совмещенных остановочных пункта. 
Город и пригород связали рельсобусы. 

В этом году капитально отремонтировано 7 км дорог. При-
ведены в порядок улицы Зеленая, Речная, Пуркаева, Ленина, 
Фабричная, участки Крайней и проспекта Победы.

Мы продолжили реализацию комплексной застройки 
новых кварталов и возвели более 220 тыс. кв. метров жилья, 
улучшали облик Южно-Сахалинска с применением дизайн-
кода, фасады нескольких десятков зданий украсили масштаб-
ными рисунками на тему сахалинской природы и спорта.

Самым важным для нас было и остается благополучие юж-
носахалинцев. Мы гордимся реализацией проектов в эконо-
мической и социальной сферах, в городском хозяйстве – тем, 
что делает жизнь комфортной. В нынешнем году ликвидиро-
вано более 7 тыс. кв. метров ветхих домов, в новые квартиры 
переехали свыше 340 горожан.

Открыт самый современный и крупный на Дальнем Вос-
токе аэровокзал, продолжается строительство взлетно-поса-
дочной полосы, которая обеспечит прием воздушных судов 
в любую погоду.

В этом году мы высадили миллион цветов, создали новые 
скверы, асфальтировали дороги. Всеми видами ремонта  
охватили более 600 дворов. Обновлено около 1800 подъездов. 
Импульс этой работе задал губернатор Валерий Лимаренко.

С особой теплотой вспоминаем потрясающую атмосфе-
ру, царившую в Южно-Сахалинске во время празднования 
его 141-летия. Ярким событием стало открытие набережной 
реки Рогатки. Красивое пространство — хороший подарок ко 
дню рождения города. В следующем году обустройство набе-
режной продолжится. 

Два осенних циклона, которые скорректировали празд-
ничные события, показали, насколько дружны и трудолюби-
вы горожане. Сообща мы справились с последствиями непого-
ды. Огромное спасибо всем жителям за готовность прийти на 
помощь и искреннюю любовь к родному Южно-Сахалинску! 
В августе он принимал молодежь со всей страны на форуме 
«Острова» и показал свой настоящий облик, в который не-
возможно не влюбиться.

Весь 2023-й прошел под знаком Года педагога и настав-
ника. Развитие системы образования является важным на-
правлением в работе мэрии. При поддержке губернатора 
Валерия Лимаренко в Южно-Сахалинске ежегодно строят 
новые школы и детские сады, модернизируют действующие 
учреждения. 

Президент страны Владимир Путин объявил 2024-й в 
России Годом семьи. Сохранение и популяризация тради-
ционных ценностей, защита семьи и детства, социальная 
поддержка выйдут на первый план работы администрации 
города. 

Наступающий год Южно-Сахалинск встречает созида-
тельным трудом и добрыми делами. За это я хочу сказать вам 
огромное спасибо! Благодарю за ваше доверие и поддержку, 
за заботу, которой вы окружаете тех, кто нуждается в помощи, 
за любовь и внимание к родному городу.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, благополу-
чия, счастья! С Новым годом, друзья!

Сергей НАДСАДИН, 
мэр города Южно-СахалинскаОт имени депута-

тов Городской Думы по-
здравляю вас с Новым 
годом и Рождеством!

Под конец года при-
нято подводить итоги. 

2023-й стал для Южно-Сахалинска годом откры-
тия современного аэровокзала и центра восточных 
видов единоборств, обновления набережной реки 
Рогатки, строительства новых микрорайонов и скве-
ров. Работая в тесном взаимодействии, депутаты 
Городской Думы и мэрия при поддержке областно-
го правительства постарались выполнить все обя-
зательства перед жителями, исполнить их наказы.

Приоритетом для нас оставалась поддержка 
участников СВО и их семей, мы продолжим эту по-
литику и в следующем году.

Канун Нового года — это еще и время добрых на-
чинаний и светлых надежд. Сегодня мы особенно 
ждем хороших перемен.

Друзья, пусть все, что вы загадаете в эту празд-
ничную ночь, сбудется! Пусть даже крутые жиз-
ненные виражи всегда приводят только к успеху, 
а счастье и благополучие станут вашими верными 
спутниками!

Желаем вам в наступающем году новых интерес-
ных проектов и ярких событий! Крепкого вам здоро-
вья и как можно больше приятных эмоций!

Олег ЛОГАЧЕВ, 
председатель Городской Думы 

города Южно-Сахалинска 
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Событий больших и не очень в нашем городском округе 
в 2023 году происходило немало. Были среди них и те, что серьез-
но повлияли на жизнь областного центра, изменили его и сдела-
ли лучше. Именно о таких вехах, ставших знаковыми для города и 
горожан, сегодня рассказывают те, кто активно в них участвовал.

Коротко о главном

— Несомненной удачей счи- 
таю реализацию грантового 
проекта «Вселенная здоровых 
улыбок детей», им мы заверша-
ем работу в детских садах по 
профилактике кариеса. Второе 
значимое для меня событие — 
участие областного центра в кон-
курсе «Здоровые города России», 

— Главным событием для 
меня, как выпускника СахГУ, 
стало фактическое его возрожде-
ние, начало которому положило 
строительство университетского 
кампуса. В этом же ряду перенос 
Транспортной компании вместе 
с автобусным парком из центра 
Южно-Сахалинска на окраину 
и строительство на этом месте 
большого спортивного комплек-
са. Важным не только для нашего 
города, но и для всего региона 
считаю возрождение поистине 
народного фестиваля «Крылья 
Сахалина».

Самый вдохновляющий для 
меня момент 2023 года — мас-

— Самой важной вехой 2023-го  
в духовной жизни нашего города 
и всего региона в целом считаю 
празднование 30-летия Южно-
Сахалинской и Курильской епар-
хии. В течение года в городах и 
селах Сахалина и Курил прохо-
дили различные события, по-
священные юбилею, а главным 
в этой череде стало архиерей-
ское богослужение. Для участия 
в нем в Южно-Сахалинск съе-
хались архиереи, в разные годы 
управлявшие островной епар-

— Департамент информаци-
онной политики руководствуется 
не регламентами, а интересами 
людей, на них мы ориентируем-
ся в первую очередь. ДИП куриру-
ет деятельность муниципального 
Центра управления, мы на связи 
24/7, за год отработано почти 
20 тысяч обращений. По итогам 
2023 года Южно-Сахалинск стал 
лучшим муниципалитетом обла-
сти в этой сфере. Не менее резуль-
тативно работает и наша пресс-
служба. Большинство городских 
новостей, публикуемых в остров-
ных СМИ, — наши материалы. 
Помимо этого департамент про-

— Наиболее значимым считаю 
обновление автобусного парка в 
Южно-Сахалинске. В этом году 
по лизингу были приобретены и 

вышли на маршруты 100 новых 
автобусов на газомоторном то-
пливе, произведенных в Респу-
блике Беларусь. Кроме того, при 
поддержке правительства ре-
гиона закуплено еще 25 машин 

марки КАМАЗ, на линии они 
выйдут после Нового года.

Второе знаковое событие — 
запуск новой газовой котельной 
«Южная», построенной в рамках 
концессионного соглашения с 
компанией «РИР-Сахалин». 
Сейчас она обеспечивает теплом 
южную часть города.

Очень важным считаю уста-
новление побратимских связей 
между Южно-Сахалинском и бе-
лорусским городом Гродно. Наши 
предприниматели заключили до-
говоры на поставку продукции, а 
в областном центре планируется 
строительство торгово-выставоч-
ного центра «Беларусь».

который проводит ассоциация 
«Здоровые города, районы и по-
селки». Южно-Сахалинск уже не-
сколько раз занимал в нем при-
зовые места, но впервые стал 
победителем с проектом «Стар-
шее поколение». Его подготовил 
наш центр совместно с городской 
администрацией. 

совые субботники в городском 
парке после сентябрьского ци-
клона, ну а для ЦМИ — победа во 
Всероссийском конкурсе Росмоло-
дежи «Точки притяжения». 

-
-
-

-

-

-

-

— Год педагога и наставни-
ка ознаменовался для областно-
го центра большими победами. 
Более 12 лет горожане при под-
держке департамента образо-
вания участвовали в конкурсе 
Фонда поддержки детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации, «Города для детей» и 
в этом году впервые победили в 
номинации «В фокусе — семья». 
Еще одна яркая победа у директо-
ра школы № 6 Южно-Сахалинска 
Натальи Бровкиной во Всероссий-
ском конкурсе «Флагманы образо-
вания». Это настоящий прорыв!

Одно из значимых событий 
для меня — фотопроект «Семьи 
Южного». В его рамках мы раз-

-

-

-

-

-

— В 2023 году запущены в экс-
плуатацию два важных объекта. 
Первый — очистные сооружения 
канализации в Ново-Александров-
ске (ОСК-3), построенные взамен 
старых, которые загрязняли реку 
Красносельскую. Сейчас эта про-
блема устранена. Второй объект — 
водозабор в Новой Деревне. Этот 
населенный пункт с хорошими 

перспективами, там построено не-
сколько многоквартирных домов. 
Их жильцы жаловались на плохую 
воду, а теперь она чистая настоль-
ко, что ее можно не хлорировать.

А для меня памятной в уходя-
щем году стала история, которой 
очень хочу поделиться. В рамках 
специальной программы админи-
страция города купила квартиру 
инвалиду-колясочнику, застрой-
щик адаптировал ее под нужды 
этого человека. Мы долго шли к 
решению проблемы, устраняли 
недоделки, и в итоге горожанин 
получил максимально комфорт-
ное жилье. Это наша маленькая 
победа.

водит благотворительный проект 
«Городская елка добра». В этом 
году подарки получат 50 ребяти-
шек, а благотворителей уже стало 
больше, чем детей.

Для себя знаковым считаю 
вхождение Теlеgram-канала «Офи-
циальный Южный» в ряд лучших 
пабликов региона. Это подтверж-
дают подписчики, их количество 
за 2023 год выросло с  5 до 11 тысяч  
человек. Безусловно, наши успехи —  
результат работы всей команды 
мэра Южно-Сахалинска.

хией, и священники, когда-то 
служившие на наших островах. 
Богослужение шло в кафедраль-
ном соборе Рождества Христова, 
который стал символом возрож-
дения православия на Сахалине 
и Курилах.

местили в городе баннеры с пор-
третами крепких семей. В 2024-м,  
объявленном Годом семьи, мы 
обязательно это продолжим.

Памятным стало открытие об-
новленной набережной Рогатки, 
которое прошло в День города. 
Символично, что на этом празд-
нике выступил наш теперь уже 
симфонический оркестр под 
управлением дирижера Тиграна 
Ахназаряна. Коллектив открыл 
25-й концертный сезон, и этот 
юбилей — одно из самых ярких со-
бытий в культурной жизни города.



Радость открытия доступна не 
каждому. Она приходит только 
к тем, кто ищет и находит. 
Именно так получилось у де-
санта сотрудников Централь-
ной городской библиотеки  
им. О.П. Кузнецова, которые в 
сентябре 2019 года приехали из 
Южно-Сахалинска в село Ки-
ровское Тымовского района.  
С собой они привезли подбор-
ку книг серии «Каторжный  
Сахалин», выпущенных изда-
тельством «Островная библио-
тека». И сделали это не случай-
но. Во времена сахалинской 
каторги Кировское именова-
лось Рыковским, и там находи-
лась одна из лучших на острове 
тюрем. Село имело солидный 
статус — административный 
центр Тымовского округа.

Встреча с жителями этого по-
настоящему исторического места 
подарила южносахалинцам зна-
комство с удивительной женщи-
ной — Валентиной Андреевной 
Шиловой, коренной кировчан-
кой, которой на тот момент было 
89 лет. Продемонстрировав за-
видную живость характера и уди-
вительную для такого почтенного 
возраста память, она пригласила 
гостей домой и показала им свое 

Спасенная история

главное богатство — интересней-
шие семейные снимки и огром-
ный старый фотоальбом, на об-
ложке которого было вытиснено 
название — «Советский Сахалин».

Открыв его, библиотекари 
были потрясены! Оказалось, в нем 
собраны снимки, на которых за-
печатлены моменты сахалинской 
жизни 30-х годов прошлого века. 
Причем подборки были тематиче-
скими — нефть, рыба, уголь, лес, 
всего 125 фотографий. 

Необычна и сама история об-
ретения альбома. Изначально он 
принадлежал сестре Валентины 
Андреевны. Она работала в Алек-
сандровске-Сахалинском учите-

Великой Октябрьской револю-
ции — и раздали сахалинскому 
руководству, в том числе товари-
щу Громову. А тот, покидая остров 
перед началом Великой Отече-
ственной войны, подарил его лю-
бимому учителю своего сына.

Примерно в конце 60-х — 
начале 70-х годов в силу жизнен-
ных обстоятельств альбом оказал-
ся у Валентины Андреевны и с тех 
пор хранится в ее доме.

Вернувшись в Южно-Саха-
линск, десант исследователей рас-
сказал об удивительной находке 
директору Централизованной би-
блиотечной системы Южно-Саха-
линска Ольге Бородиной. Тогда и 
решили попробовать переиздать 
альбом, чтобы сохранить уникаль-
ный документ ушедшей эпохи.

Весной 2020 года в Кировское 
отправилась съемочная группа 
энтузиастов, которые записали 
большое телеинтервью с Валенти-
ной Андреевной, получили ее раз-
решение на переиздание альбома 
и полностью его сканировали.

А дальше начался непростой 
процесс поиска финансов на вы-
полнение этой задумки. Одновре-
менно за дело взялся сахалинский 
историк и краевед Николай Виш-
невский. Он проделал гигантскую 
работу по идентификации фото-

графий. Информации о том, кто и 
что изображено на снимках, кто их 
автор, в альбоме совсем не было.

С нескольких фотографий уда-
лили, то есть буквально выреза-
ли, изображения людей. Судя по 
всему, это были репрессирован-
ные сахалинцы. Как выяснилось, 
в числе фотографов, чьи работы 
включены в альбом, оказался зна-
менитый Макс Альперт — автор 
легендарного военного снимка 
«Комбат». По предложению Ни-
колая Вишневского фоторяд до-
полнили литературными коммен-
тариями.

Серьезно пришлось потрудить-
ся дизайнеру Наталье Шмаковой, 
которая выполнила оцифровку 
архивных снимков, и заведующей 
отделом ЦБС Лидии Кисенковой, 
разработавшей дизайн обложки.

Что касается финансирования, 
деньги выделили из регионально-
го бюджета по решению област-
ной комиссии по изданию соци-
ально значимой краеведческой 
литературы. Обновленный вари-
ант альбома «Советский Сахалин. 
1930-е» увидел свет в начале дека-
бря 2023 года.

— Наверное, это наш самый 
долгосрочный проект, — сказа-
ла Ольга Бородина. — От идеи до 
финала прошло четыре года, и мы 
рады, что наконец смогли передать 
новую версию старого фотоаль-
бома его владелице — Валентине 
Андреевне Шиловой. Издание уже 
поступило во все библиотеки обла-
сти. Открыв его, читатели смогут 
увидеть реальных людей, которые 
занимались освоением острова.

лем и подружилась с семьей своего 
ученика. Его отец, Александр Про-
кофьевич Громов, председатель-
ствовал в Сахалинском облиспол-
коме в 1937-1938 годах.

Фотоальбом «Советский Са-
халин» изготовили в нескольких 
экземплярах — как предполага-
ет автор этих строк, к 20-летию  

Снежная королева — первая 
ассоциация, которая возника-
ет, когда видишь руководите-
ля Центральной детской музы-
кальной школы. Но в отличие 
от сурового сказочного персо-
нажа Марина Германовна 
ДАРОВСКАЯ  улыбчивая, 
теплая и солнечная. 1 декабря 
она отметила свой юбилейный 
день рождения. Для кого-то  
70 лет — возраст заката, но 
только не для Марины Герма-
новны. Об этом шла речь на 
торжестве, которое организо-
вали и провели для нее кол- 
леги — преподаватели школы.

Главное — настрой: если он со 
знаком плюс, успех обеспечен. Об 
этом знает любой музыкант. С на-
строем в памятный день в ЦДМШ 
был полный порядок. И виновни-
ца торжества, и ее гости ждали 
сюрприза, и в своих ожиданиях 
не обманулись. Прекрасно подо-
бранная программа, отточенное 
мастерство исполнителей, ис-
креннее желание принести ра-
дость своим искусством — то, что 
отличало праздничный концерт.

— Я чувствовала: что-то го-
товится. Пыталась узнать, про-

Где живет счастье

сила, умоляла, угрожала, но 
никто и словом не обмолвился 
о грядущем торжестве, — при-
зналась Марина Даровская. —  
У меня такого праздника никогда 
в жизни не было!

Удивительно, но каждое сы-
гранное произведение восприни-
малось как музыкальный портрет 
Марины Германовны. Эту мысль, 
вызвав бурные аплодисменты, 
обозначил мэтр сахалинско-
го джаза Владимир Кин-
динов.

— Мы, джазовые 
музыканты, высо-
копарных слов го-
ворить не умеем, 
— заявил маэстро. 
— Лучше сыгра-
ем произведение 
Оскара Питерсона, 
которое называет-
ся так: «По-моему, ты 
хорошо выглядишь».

Марина Германовна Даров-
ская работает в сфере культуры 
Сахалинской области с 1983 года. 
Автор этих строк отлично помнит, 
как в 1984-м после госэкзамена по 
теории музыки к нему подошла 
прекрасная молодая женщина и 

похвалила за удачный ответ. Это 
была новая преподавательница 
Сахалинского музыкального учи-
лища Марина Даровская, выпуск-
ница Казанской государственной 
консерватории по специальности 
«Музыковедение».

Но так сложилась жизнь, что 
спустя несколько лет преподава-
тельскую стезю Марина Германов-
на сменила на управленческую, и 

на этом поприще ею сделано 
немало добрых дел. Тот 

же Владимир Кинди-
нов вспоминал, что 

именно Марина Да-
ровская помогла 
ему в начале 90-х 
создать эстрадно-
джазовый оркестр, 
взяв на себя подго-

товку необходимых 
документов. Своим 

появлением ей обязана 
и знаменитая детская школа 

искусств «Этнос», о чем на празд-
нике напомнила нынешний ди-
ректор ДШИ Анна Ворохова, дочь 
основательницы учреждения На-
талии Семеновны Эйдиновой.

— Как-то в один из походов к 
чиновникам мама показала мне 
на проходившую мимо женщи-
ну и шепнула: «Запомни, именно 
она дала добро на создание 

школы «Этнос». Это была Марина 
Германовна. Сегодня она —  
мой добрый друг, — рассказала 
Анна Александровна.

Воспоминания о первой 
встрече с Мариной Даровской 
стали лейтмотивом юбилейного 
праздника. Своей историей зна-
комства с нею поделилась руко-
водитель департамента культу-
ры и туризма администрации 
Южно-Сахалинска Ирина Гера-
симова.

— Она вела открытый урок 
и делала это легко, интересно 
и изящно, — поведала Ирина 
Викторовна. — Прошли годы, 
но Марина Германовна по-
прежнему изящна, даже когда 
стучит кулаком по столу в моем 
кабинете, решая важные вопро-
сы. Открою тайну: она практи-
чески каждый месяц просится 
на пенсию, но пусть и не мечта-
ет! У нас большие планы. Чтобы 
их выполнить, нужна молодежь, 
а ей, пока не возмужает, нужны 
наставники. Слава богу, в этой 
школе они есть.

Ответное слово Марины Гер-
мановны убедило: о пенсии она 
действительно не мечтает.

-

-

— Я счастлива быть в этом кол-
лективе. Счастлива, что коллек-
тив полон молодых людей, и у них 
есть замечательные наставники, 
наши опытные педагоги, — ска-
зала Марина Даровская. — Я уве-
рена в прекрасном будущем моей 
ЦДМШ. Наша школа — мое сча-
стье, моя жизнь и любовь!
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Пред- и постновогодние планы учреждений 
культуры Южно-Сахалинска традиционно на-
сыщены событиями. Единственное, что тре-
буется от горожанина, — отследить, где что 
происходит, и погрузиться с головой в празд-
ничную кутерьму. Наша задача — сориенти-
ровать людей и помочь им провести дни ново-
годних каникул с максимальной пользой.

27 декабря маленьких южносахалинцев 
ждут на концертной площадке городского парка  
им. Ю.Гагарина. В 11.00 и 15.00 для них прой-
дет театрализованный утренник «В лесу родилась  
елочка — новогодняя сказка на новый лад».

Серию развлечений в этот день предлагает 
Дом культуры «Родина»: в 11.00 — представление 
«Классная елка», в 14.00 — новогоднюю програм-
му для детей «Зимняя сказка», а в 17.00 — празд- 
ничную шоу-программу «Новогодний движ».

Жителей Весточки 27 декабря приглашают в  
ДК «Электрон» на вечер отдыха «Новогоднее ассор-
ти» (16.00), а ДК «Дальненский» проведет развлека-
тельную программу «Новогодний чудесаж» (18.00).

28 декабря Дом культуры «Родина» зовет ма-
леньких горожан и их родителей в 11.00 на театра-
лизованное представление «Четвертое измерение», 
а в 17.00 — юных обладателей Пушкинской карты 
на шоу-программу «Новогодний движ».

В ДК «Синегорье» пройдут «Новогодние посидел-
ки» для старшего поколения (16.00), а в ДК «Дальнен-
ский» — молодежная «Анимэ-вечеринка» (18.00).

29 декабря городской парк им. Ю.Гагарина вновь 
проведет театрализованный утренник «В лесу роди-
лась елочка — новогодняя сказка на новый лад», а 
в 20.00 начнется новогоднее шоу-маскарад на льду.

В 18.00 в ДК «Дальненский» стартует развлека- 
тельная программа «Новогодний чудесаж», в ДК «Си-
негорье» — танцевально-развлекательное пред-
ставление для молодежи «Новогодний серпантин» 
(18.00). Посетителей ДК «Старорусский» порадуют 
спортивно-игровой программой для детей «В компа-
нии Деда Мороза» (16.00), а  ДК «Электрон» — ново-
годним утренником «Волшебное новогодье» (14.00).

30 декабря в городском парке продолжатся теат- 
рализованные представления для детей на кон-
цертной площадке (11.00 и 15.00). Юных горожан 
приглашают в ДК «Родина» на новогоднюю про-
грамму «Джинглики» (11.00), а ДК «Ключи» пода-
рит хорошее настроение тем, кто придет на вечер 
отдыха «Под новогодней звездой!» (18.00).

Со 2 по 4 января 2024 г. в городском парке 
им. Ю.Гагарина на концертной площадке по-
кажут театрализованную сказку-утренник «Но-
вогодняя мозаика» (11.00). Со 2 по 7 января 
пройдут иммерсивные экскурсии «Зимние 
сказки новогоднего парка» (17.00) и экскурсии 
«Новый год в парке» на электромобиле (18.00).  
7 января в 13.00 всех приглашают на концерт «Рож-
дественская история в сказках».

Новогодний
движ

В костюмерной клуба «Альтаир» 
ЦМИ, куда Светлана пришла работать 
26 лет назад, как в шляпе у фокусни-
ка, чего только нет! Она годами соби-
рала различные костюмы и реквизит. 
Отдельная полка выделена для ново-
годнего гардероба. В одном из мешков 
терпеливо ждет своего часа Елкожорка. 
Забавную злюку Светлана придумала 
вместо привычной Бабы-яги — ковар-
ный жук с аппетитом поедает елки и 
портит новогоднее настроение. Сце-
нарии к праздникам Светлана почти 
всегда пишет сама, и не по шаблону, 
да так, что и у взрослых дух захватыва-
ет. Недавно освоила научное азот-шоу.  
Приготовление мороженого с приме-
нением жидкого азота приводит зри-
телей в восторг.

Каждый год декабрь напоминает ей 
праздничный вихрь. Моя героиня как 
аниматор и руководитель волонтер-
ский команды проекта «Доктор Клоун» 
проводит новогодние мероприятия. 
Последнее иногда заканчивается неза-
долго до боя курантов, и одно желание 
остается неизменным — чтобы «Доктор 
Клоун» как можно дольше радовал 
ребят, которым в жизни непросто…

Добрый и трогательный проект на-
чался 10 лет назад с грустной истории. 

Терапия радостью

— Тогда мэрия проводила акцию 
по исполнению желаний особенных 
детей, и к нам в «Альтаир» обратились 
с просьбой поздравить с Новым годом 
мальчика с тяжелым заболеванием. 
Он подолгу находился в детской боль-
нице. Я надела костюм клоуна, колле-
га — зайца. Тогда у нас было всего два 
костюма. Мы разыграли для ребенка 
веселое представление. Вы бы видели, 
как он был счастлив! А потом сами не 
могли сдержать слез от эмоций. Ока-
залось, что мы можем дарить таким 
детям праздники и отвлекать уставших 
от переживаний родителей, значит, 
клоунадотерапию обязательно нужно 
продолжать, — вспоминает Светлана.

С 2013 года на исполнение проекта, 
который лечит радостью и смехом, она 
выиграла пять муниципальных гран-
тов. Все были успешно реализова-
ны. А эмблему проекта с изо-
бражением клоуна в виде 
лейкопластыря, на кото-
рый наклеено сердеч-
ко, сделала Лейла, дочь 
Светланы. В школьные 
годы она тоже входила 
в команду волонтеров.

В первое время 
«Доктор Клоун» был 
частым гостем в стаци-
онаре областной детской 
больницы. Волонтерский 
багаж наполнялся шутками, фоку-
сами, появились новые ростовые куклы 
и костюмы.

— Очень благодарна моей маме 
Татьяне Ивановне Ворониной, ко-
торая шьет и реставрирует костю-
мы. Кстати, она работает вместе 
со мной, в клубе «Альтаир» более  
17 лет ведет кружок по лепке, — заме-
чает Светлана.

Команду добрых волшебников стали 
приглашать в другие соцучреждения.  
Сейчас добровольцы проводят театра-
лизованные, досуговые и игровые про-
граммы, творческие мастер-классы для 
детей с ОВЗ и попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию, с недавних пор —  
для членов семей участников СВО. 

За 10 лет в багаже «Доктора Клоуна» 
накопилось около 200 мероприятий. 
Примерно столько же ребят побывали 
в роли волонтеров. Сегодня в дружной 
команде смехотерапевтов 40 человек 
(самому младшему — 12 лет). В основ-
ном это школьники и студенты, в том 
числе и с особенностями здоровья. 

— Люблю наблюдать, как проект 
помогает моим юным «клоунам» рас-
крыться. Иногда приходят ребята, ко-
торые в школе оказываются на вторых 
ролях. Но уже через пару месяцев 
нашего общения они становятся смелее 
и увереннее, — рассказывает Светла-
на. — Самых робких одеваем в костю-
мы ростовых кукол, чтобы привыкали 
к публике постепенно. У нас каждому 
найдется дело: один отвечает за звук, 
другой делает фото и видео, кто-то 
крутит шарики в подарок ребятне или 
просто обнимает детей, которым мы 
меняем настроение.

Волонтер Варвара Муратова пришла 
в проект 9 лет назад еще школьницей. 

— Как наставник Светлана Алексан-
дровна дала мне очень многое, особенно 
в плане театрализованных выступлений. 
Она учила нас актерскому мастерству, 
анимации, работе со звуком. Эти навыки 
пригодились в моей педагогической 
работе. Наш руководитель очень пози-
тивная, артистичная, у нее так много за-
мечательных идей! Всегда поддержит, 
поможет советом. Как волонтер, я уча-
ствую во многих проектах, но «Клоуна» 
люблю больше других. Он дает возмож-
ность безгранично дарить душевное 
тепло детям, — говорит Варвара. 

Волонтеры «Доктора Клоуна» посто-
янно наведываются в социальные реа-
билитационные центры  «Преодоление» 
и «Маячок». 

— Мы очень любим, когда к нам 
приезжает Светлана со своей профес-
сиональной командой, — говорит ди-
ректор «Маячка» Людмила Березниц-
кая. — Наша крепкая дружба с клубом 
«Альтаир» длится много лет. Искрен-

не благодарим каждого участника 
этого замечательного проекта 

за незабываемые эмоции, 
подаренные нашим детям! 

Любое мероприятие про-
ходит весело и душевно. 
Друзья, приезжайте к 
нам чаще, мы вас всегда 
ждем! 

На вопрос о том, хо-
чется ли иногда побыть 

одной, в тишине, Светлана 
отвечает, что редко и совсем 

недолго. Характер с детства 
такой, что постоянно нужно зани-

маться чем-то полезным. Если и отды-
хать, то тоже за делом, или путешествуя.

Сил хватило и на роспись подъездов 
дома на Больничной, где она живет, — 
в школьные годы окончила художку в 
Углегорске. И здесь ей удалось создать 
дружную команду соседей, которые под 
ее началом украсили стены колоритны-
ми котами.

— Мне очень повезло, что моя работа 
в «Альтаире» и волонтерство созвучны и 
дополняют друг друга, — делится Свет-
лана Инявкина. — В клубе я провожу ма-
стер-классы и мероприятия, в том числе 
семейные, общаюсь с подростками и их 
родителями. Вижу, как часто детям не 
хватает внимания и участия. Отрадно, 
что «Альтаир» и «Доктор Клоун» помо-
гают многим моим подопечным опре-
делиться с правильным выбором. Ведь, 
делая добро другим, люди становятся 
счастливее и дарят счастье остальным. 
Мои ребята, как и я, уже не представля-
ют, что можно жить по-другому… 

 

-

-
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Фестиваль уже давно стал 
одним из самых любимых го-
родских мероприятий и по тра-
диции открыл череду предново-
годних праздников. Вот и в ту 
субботу люди не испугались ледя-
ного дождя и собрались на вкус-
ный праздник в парке культуры и 
отдыха им. Ю.Гагарина. Рядом с 
наряженной елкой развернулась 
ярмарка.

От изобилия товаров раз-
бегались глаза: пельмени «Си-
бирские» и «Сытные» (их люди 
покупали охотнее всего), с мо-
репродуктами, говядиной и 
кимчой... А еще предлагали хин-
кали, равиоли, манты — на любой 
вкус. К соседнему прилавку вы-
строилась длинная очередь —  
здесь жарили чебуреки и 
угощали промокших 
посетителей обле-
пиховым и мали-
новым чаем —  
аромат напит-
к о в  в о к р у г 
стоял необык-
новенный!

— Я с удо-
вольствием хожу 
на подобные ме-
роприятия! «День 
пельменя» — уютный 
домашний праздник. Ведь 
не зря одной из объединяющих 
традиций у многих семей стала 

Встреча Нового года — ритуал 
для большинства сахалин-
цев традиционный. Оливье, 
шампанское, телевизор, а на 
десерт — ночная прогулка. 
Но есть среди нас люди, кото-
рые ломают эти правила. Одни 
придумывают свои ритуалы, 
другие устраивают себе ново-
годние приключения, а третьи, 
порой не по своей воле, оказы-
ваются в эпицентре невероят-
ных событий. Впрочем, даже 
самые обычные ситуации в 
эту волшебную ночь обретают 
особый смысл. 

— Мы уже давно встречаем 
Новый год с друзьями в лесу: под-
нимаемся на сопочку над Южно-
Сахалинском, наряжаем там елку 
и веселимся, — рассказывает юж-
носахалинка Ольга. — Несколько 
лет назад я пригласила в нашу ком-
панию подругу. В путь мы отправи-
лись в 23.00, и не знаю, почему так 
произошло, но я повела ее не при-
вычной тропой, а предложила мах-
нуть напрямки, через лес, решив, 
что так будет быстрее.

Нескучная встреча

И вот позади остался наряд-
ный Южный, мы вошли в засне-
женный лес, стали забираться на 
сопку, а там огромные сугробы! 
Пробирались по пояс в снегу, и 
конца-края нашему подъему не 
было! А у меня за плечами рюкзак 
с двумя термосами чая и банкой с 
пельменями, и с каждым шагом 
он становился все тяжелее.

Честно говоря, я уже смирилась 
с мыслью, что мы опоздаем. По-
следние 500 метров ползли на ка-
рачках, но успели! Вывалились на 
поляну буквально за пять минут до 
полуночи, нас приветствовали ра-
достными криками, тут же вручи-
ли по бокалу шампанского, и мы 
встретили Новый год!

— В начале 2000-х захотелось 
нам с друзьями как-то иначе встре-
тить Новый год, — вспоминает 
видеооператор Владимир. — Мы 
как раз осваивали сноуборды и 
решили, что ночь на горе — то, что 
нам нужно. Знаменитый теперь 
«Горный воздух» тогда находил-
ся в запущенном состоянии, но 
нас это нисколько не тревожило. 

Вечером 31 декабря мы не торо-
пясь поднялись на Большевик, а 
ровно в 23.55 стартанули с горы.  
Я буквально влетел в Новый год на 
сноуборде! Это было круто!

— В конце 80-х мы были 
молоды и беспечны, — говорит 
бард Виктор. — И решили попеть 
в новогоднюю ночь на площади 
Ленина. Проводили, как положе-
но, старый год и пошли в город: я 
и Андрей — с гитарами, Сергей — 
с баяном. Какой песней мы встре-
тили Новый год, точно не помню, 
но народ наше творчество оценил. 
Люди хлопали, подпевали, налива-
ли, а когда мы рискнули поставить 
шапку, накидали денег! Так что 
мы с ребятами еще и заработали 
в новогоднюю ночь! Веселились 
от души, а когда на рассвете вер-
нулись домой, обнаружили, что у 
Сергея вместо шарфа на шею были 
намотаны спортивные штаны!

— Эта история случилась с 
нашим волонтером Машей, — 

рассказывает владелица кошачье-
го приюта «Ласка» Маргарита. — 
Поехала она 31 декабря в Аниву. 
Как назло, разыгралась метель, на 
улице холодрыга, и вдруг у мага-
зина Маша услышала истошный 
крик. Это была кошка, едва живая 
от холода… Конечно, Маша забра-
ла страдалицу с собой. Стали мы 
думать, как ее назвать, и почему-то 
пришло на ум имя Стеша, по внеш-
ности котейке очень подходило. 
Новый год Стеша встретила в тепле 
и безопасности. А через пару дней 
выяснилось, что кошку ищут анив-

ские волонтеры, которые ее под-
кармливали. Самое удивительное, 
они тоже звали ее Стешей! Все за-
кончилось хорошо, мурлыка нашла 
дом и добрых хозяев. Вот такое но-
вогоднее совпадение…

— Десять лет назад наша семья 
переживала сложную финансо-
вую ситуацию, — делится жур-
налист Наталья. — Из-за этого 
дочь-пятиклассница отказалась 
от новогодней тусовки с классом.  
И тогда мы с друзьями подумали: а 
почему бы нам не сделать нашим 
детям зимнюю сказку с приключе-
ниями? За пару дней разработали 
целый квест с разгадыванием за-
гадок от мудрой Совы и веселой 
Белки, поиском сокровищ в сугро-
бах, битвой с чудищами и осво-
бождением из плена Деда Мороза. 
Договорились, что подарки в крас-
ный мешок покупаем не дороже  
500 рублей, и только книги.

Ребятишки были в восторге! Ба-
рахтались в снегу в поисках завет-
ной бутылки с посланием, искали 
в лесу за спортшколой «Кристалл» 
вредного пирата, беседовали с 
дикими животными и отогревали 
Сову, роль которой досталась мне.

Через год мы выправили фи-
нансовое положение, но дочка 
сказала: «Мам, пап, пусть будет, 
как в прошлый раз!» В итоге мы 
готовили нашим детям новогод-
ние праздники до тех пор, пока 
они не выросли. 

Праздник с начинкой

коллективная лепка пельменей под 
Новый год, — сказала депутат Го-

родской Думы Сусанна Адрова.
В 2019 году в програм-
му фестиваля вошел 

гас тромарафон 
«Пельмень и его 

друзья», в кото-
ром участвуют 
местные пред-
приятия обще-
пита. Гостям 
предлагают сет 
из трех блюд, в 

его состав обяза-
тельно входят раз-

личные вариации 
пельменей — авторские 

и национальных кухонь. Как 
рассказала директор департамен-

та продовольственных ресурсов и 
потребительского рынка Римма 
Кузенкова, в двухнедельном га-
стромарафоне на этот раз участво-
вали 11 городских кафе и рестора-
нов, было продано 2200 сетов, в 
прошлом году — 1400, в 2021-м —  
чуть больше 400.

— Интерес сахалинцев к га-
стромарафонам с каждым годом 
растет, а уж на пельменном у нас 
всегда много желающих попробо-
вать популярнейшее блюдо! Неуди-
вительно, что пельмени выпускают 
не только на предприятиях обще-
пита, но и на производствах, в том 
числе при супермаркетах. Выбор 
не ограничен местным товаром, 
у нас в розничной торговле много 
продукции и с материка. Ведь это 

многонациональное блюдо, можно 
сказать, по-своему объединяющее 
представителей разных народов, — 
отметила Римма Борисовна.

В этом году ресторан «Рыба 
моей мечты», принимавший уча-
стие в гастромарафоне «Пельмень 
и его друзья», по итогам интернет-
голосования горожан и оценке про-
фессионального жюри стал победи-
телем сразу в двух номинациях —  
«Лучшая подача фестивального 
сета» и «Хит продаж» (844 сета).

Награду в номинации «Лучший 
местный производитель пельме-
ней» получил Сахалинский пи-
щекомбинат («Фабрика вкуса»). 
Предприятие «Ханаан» отметили 
благодарностью за организацию 
школьных экскурсий на произ-
водство.

Гостей и участников фестиваля 
поздравил вице-мэр Южно-Саха-
линска Виталий Данилов:

— Наш «День пельменя» стал 
хорошей общегородской тради-
цией. Да, погода не совсем празд-
ничная, но в прошлом году фе-
стиваль вообще отменили из-за 
метели. Постепенно «День пель-
меня» расширяет свои границы, 
наполняется мастер-классами, 
экскурсиями на производство, 
которые очень популярны у юж-
носахалинцев. Центром програм-
мы всегда становится дегуста-
ция пельменей, их для угощения 

-

гостей праздника дарят предпри-
ниматели.

В этом году горожане съели 
сотню килограммов горячих пель-
меней. Варкой и раздачей занима-
лась команда из семи человек.

— Не планировали пробовать 
и тем более стоять в очереди, но 
замерзли и захотели согреться. 
Пельмени очень понравились, 
дети говорят, что вкусные, как у 
мамы, — поделилась горожанка 
Татьяна Павлова.

У многих гостей фестиваля не 
только осталось приятное после- 
вкусие от угощения. Каждый мог 
принять участие в творческом ма-
стер-классе и собрать новогоднюю 
композицию из хвойных веток и 
елочных игрушек.

 

 



по электронной почте. Все жела-
ющие могут увидеть короткоме-
тражку на сайте КТЦ.

В программе центра это не 
первая иммерсивная экскурсия. 
Победитель конкурса «Гостепри-
имный Южно-Сахалинск» в но-
минации «Лучший экскурсовод 
(гид) – 2023» серебряный во-
лонтер Вероника Тарская посе-
щает их регулярно, и каждый 
раз молодым коллегам удается 
ее удивить.

— В конце декабря прошло-
го года я тоже прогуливалась по 
городу, только участников этой 

экскурсии одели в синие плащи, 
как волшебников. Было 

очень весело! На нас 
оглядывались, во-

дители сигнали-
ли, прохожие 
у л ы б а л и с ь . 
Чтобы не за-
мерзнуть, мы 
танцевали, а 
организаторы 

поили нас чаем 
из термоса и уго-

щали пирожками 
с вишней. Моя прия-

тельница была на иммер-
сивной экскурсии в канун 8 Марта, 
им дарили веточки мимозы. Ну не 
здорово ли?! — восхищается Веро-
ника Витальевна.

Подробно о мероприятиях 
культурно-туристического центра 
Южно-Сахалинска можно узнать 
на сайте sakhalin.tours. Там же 
представлено большое количе-
ство информации для самостоя-
тельного изучения города.
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— А вы знаете, что торту «Са-
халин» в следующем году испол-
нится 70 лет? — неожиданно 
спросил сотрудник культурно-ту-
ристического центра (КТЦ) Юж-
но-Сахалинска Денис Кулаков 
людей, ждущих на привокзальной 
площади начала экскурсии. —  
Между прочим, готовят его сейчас 
по измененному рецепту, отказав-
шись от важнейшего компонента 
из-за дороговизны.

Присутствующие сразу оживи-
лись — стоять просто так, кутаясь 
в шарфы, холодно. Почему бы не 
послушать что-то интересное?

Этим и хороши экскурсии спе-
циалистов культурно-туристиче-
ского центра, что благодаря им 
всегда узнаешь что-то новое. Нам 
открыли детали классической ре-
цептуры «Сахалина». Оказыва-
ется, вместо арахиса, дешевого 
кондитерского боба, раньше ис-
пользовали изысканный кешью. 
Кондитеры Южно-Сахалинско-
го хлебокомбината разработали 
способ приготовления популярно-
го десерта в 1954 году и много лет 
держали в строжайшем секрете. 
Говорят, настоящий рецепт и до 
сих пор скрыт за семью печатями.

Повздыхав о том, что нам вряд 
ли доведется попробовать тот 
самый «Сахалин», отправляем-
ся на иммерсивную экскурсию. 
Сегодня нас ждет «24-й кадр»: 
комплексный мастер-класс с 
элементами ролевой игры на 
тему кинематографа. А если по-
простому — будем снимать кино! 
Экскурсовод Дмитрий Хромчен-
ков раздает всем карточки с 
ролями и объемные наушники, 
в которых играет праздничная 
музыка. И промозглая погода, 
захватившая Южно-Сахалинск 
в плен в ту субботу, кажется уже 
менее противной.

Мне выпала карточка громко-
го лидера и художника, но, к со-
жалению, в полную силу я роль 
свою сыграть не смогла, при-
шлось поберечь больное горло.

Изучив на конкретных при-
мерах понятие экспозиции, все 
вместе снимаемся в первых 
кадрах нашего фильма — мета-
форически запускаем в небеса 
тайное желание, стоя у глав-
ной городской елки на площади 
имени Ленина.

Апельсин в кадре

ния mau.ktc@mail.ru. Главное, 
чтобы он был связан с Южно- 
Сахалинском.

Интересно, что для основы 
нашей короткометражки выбра-
ли сюжет из воспоминаний ре-
жиссера Эльдара Рязанова, сни-
мавшего здесь «Остров Сахалин». 
Съемки проходили с февраля по 
октябрь 1954 года по всей обла-
сти — от мыса Погиби до Анив-
ского залива.

В один из дней съемочной 
группе, по свидетельству оче-
видцев, удалось разжиться 
апельсинами, которые тогда 
были редкостью даже на мате-
рике. Заморский товар прода-
вал ушлый мужичок, доставая 
по штуке из огромного доща-
того ящика с откидной крыш-
кой. На экскурсии задейство-
вали его более современный 
аналог, а роль продавца испол-
нил Дмитрий Хромченков. Глав-
ную сцену снимали у крыльца 
кинотеатра. Апельсин торже-
ственно извлекли из недр дере-
вянной конструкции и с улыб-
ками передавали друг другу, 
снимая на маленькую камеру  
Go Pro, чтобы в фильме фрукт 
показали первым планом.

В итоге апельсин вручили де-
вушке с карточкой «Герой», кото-
рая согласно сюжету тосковала о 
чем-то несбывшемся и очень об-
радовалась, получив неожидан-
ный подарок.

Затем наша группа отпра-
вилась в сквер у литературно-
художественного музея книги  
А.П. Чехова «Остров Сахалин». 
По пути мы полюбовались глав-
ной елкой области у Дома пра-
вительства. Дмитрий рассказы-
вал городские истории и шутил, 
успевая уделять внимание каж-
дому участнику. Скучно точно не 
было никому!

В соответствии с вытяну-
тыми карточками кто-то 
успел почувствовать 
себя каскадером, 
кто-то худож-
ником-офор-
мителем и по-
становщиком 
спецэффектов. 
Члены съемоч-
ной группы 
носили освети-
тельную лампу, 
рупор, кинохло-
пушку, подавали сиг-
налы о начале движения 
остальным участникам, рисовали 
карту-план съемок.

Никто не огорчился, что экс-
курсия затянулась почти на пол-
тора часа вместо намеченных  
60 минут. А в конце Дмитрий еще 
и посетовал, что не успел расска-
зать историю фонарей, освещаю-
щих Компроспект.

Всего в фильме снялись пол-
тора десятка человек, через пару 
дней его отправили участникам 

-

-

 

 

 

Потом выдвигаемся к кино-
концертному залу «Октябрь». 
Дмитрий рассказывает, что 
первый фильм на его экране по-
казали в 1967 году, и это была 
«Свадьба в Малиновке». Одна 
из участниц экскурсии тут же 
добавляет: «А первый детский 
фильм — «Золотой ключик».  
В фойе мы увидели металличе-
скую фигуру оператора, служив-
шую декорацией в кинотеатре 
«Комсомолец». Когда его здание 
передали под малую сцену Че-
хов-центра, оператор переехал 
в «Октябрь». А руководство КТЦ 
объявило конкурс на лучшую 
историю рождения этого пер-
сонажа. Любой желающий 
может отправить свой вариант 
на электронную почту учрежде-


